

Was Justiz und Anwaltschaft aus der Corona-Krise lernen können

Daniel Kettiger

15. Tagung für Informatik und Recht
20. August 2021
Rathaus Bern



Agenda

1. Einführung
 - Rahmenbedingungen
 - Quellenlage
2. Was die Justiz lernen könnte ...
(Strategie, Recht, Organisation, Technologie)
3. Was die Anwaltschaft lernen könnte ...
(Recht, Organisation, Technologie)

Einleitung: Rahmenbedingungen

- Es bestehen für die Schweiz auch nach über einem Jahr nur wenige wissenschaftliche Studien; für bestimmte ausländische Staaten ist dies anders.
- Zur Anwaltschaft bestehen (weltweit) weniger Studien und Erfahrungsberichte als zu den Gerichten.
- Die Probleme und Erfahrungen mit der Coronavirus-Krise sind für Justiz und Anwaltschaft weltweit ähnlich; es gibt aber signifikante Abweichungen für die Schweiz (z.B. **keine erkennbaren Elemente einer Beschleunigung der Digitalisierung der Justiz**).

Einleitung: Quellenlage

Es wurden u.a. folgende Quellen verwendet:

- wissenschaftliche und journalistische Publikationen;
- Jahresberichte 2020 kantonaler Gerichte;
- eigene Qualitative Befragung von 13 Gerichtspersonen (Juni 2021);
- Plattform remotecourts.org und dort verlinkte Beiträge;
- Webinare von Webinar@Weblaw;
- Webinar “The COVID-19 Crisis - Lessons for the Courts”, EGPA, PSG XVIII Justice and Court Administration;
- IJCA special issue “The COVID-19 Crisis - Lessons for the Courts”
- OECD: Access to justice and the COVID-19 pandemic.

Was die Justiz lernen könnte: Strategie

- Gerichte brauchen Führung.
- Pandemieplan bzw. Krisenplan Justiz/Gericht (bereit und getestet)
- Krisenorganisation innerhalb der Justiz (definiert und eingespielt)
- Justiz vertreten in kantonalen Krisenorganisationen (vorgesehen)

Was die Justiz lernen könnte: Recht

- Verankerung von Krisen-Regelungen in den Prozess- und/oder Gerichtsorganisationsgesetzen (z.B. Abweichung von Gerichtsöffentlichkeit, Delegationsnormen z.G. Bundesrat)
- gesetzliche Grundlagen für den Technologieeinsatz (siehe dort)
- Zuständigkeit zum Erlass von Notrecht im Justizbereich grundsätzlich beim Bundesrat/den Kantonsregierungen belassen
- permanente gemeinsame Vertretung aller kantonalen Gerichte gegenüber dem Bund («Konferenz der kantonalen Gerichte»)

Was die Justiz lernen könnte: Organisation

- Homeoffice: Grundlagen für Homeoffice für alle am Gericht tätigen Personen schaffen (inkl. Soft-Faktoren)
- Betreuung von Praktikantinnen und Praktikanten bei Homeoffice?
- Besondere Einrichtungen bei Pandemien und Terrorgefahr (Eingangsbereiche, Räume, ...)
- Pandemie-Modus bzw. Krisen-Modus «üben»
- «security distancing» in Gerichten

Was die Justiz lernen könnte: Technologie

- elektronische Akte (krisen- und katastrophensicher!)
- elektronischer Rechtsverkehr (Justitia 4.0 überdenken und forcieren)
- Verhandlungen per Videokonferenz
 - sichere Videokonferenztools >> staatliches Gerichtstool (analog GB)
 - generell als Variante im Zivil-Prozessrecht zulassen und regeln
 - erweiterter Anwendungsbereich im Strafprozess schaffen (ZMG)
 - Ausbildung von Richterinnen und Richtern (Verhandlungsleitung)
 - Zumutbarkeit für nicht vertretene Parteien?
 - Chance statt Gefahr bei Kindern und Jugendlichen?
- Internetplattform(en) zur Streitschlichtung/Mediation

Was die Anwaltschaft lernen könnte: Recht

- Systemrelevanz der Anwaltschaft
 - Berufsausübung und Kontakt zur Klientschaft auch bei Lockdown
 - Sicherstellung der Finanzierung der forensisch tätigen Anwaltschaft
 - Not-Substitutionsrecht
- Virtuelle Anwaltskanzlei legalisieren (BGE 145 II 229, E. 8.3 ist durch Erfa Coronavirus-Krise widerlegt)
- Anwaltsgeheimnis (Klärungs-, evtl. Regelungsbedarf)
 - Einsatz Videokonferenztools
 - (Keine) Auskunftspflicht beim Covid-Tracing

Was die A. lernen könnte: Organisation

- Homeoffice: Grundlagen für Homeoffice für alle in der Kanzlei tätigen Personen schaffen (inkl. Soft-Faktoren)
- Betreuung von Praktikantinnen und Praktikanten bei Homeoffice?

Was die A. lernen könnte: Technologie

- elektronische Akte >> Kanzlei in der Cloud
- Austausch mit Klientschaft auf Distanz
 - sichere Videokonferenztools (Anwaltsgeheimnis)
 - sichere eMail/Austauschplattformen (Anwaltsgeheimnis)
- Gerichtsverhandlungen mit Videokonferenztools
 - Verhandlungsführung/Plädoyers im Videokonferenz-Modus
 - Plätze für die Klientschaft in der Kanzlei?

Zum Schluss ...

«The role of technology here is not to support and enhance our old ways of working but to overhaul and often replace our practices of the past.»

Prof. Dr. Richard Susskind
The Future of Courts, 2020, in: The Practice, Harvard
Law School



**“We’ve modernized
the legal system by
about 25 years in
25 days.”**

Attorney General Douglas
Downey, Ontario, Canada
April 2020

Herzlichen Dank für die Aufmerksamkeit!

Fragen???

Widerspruch???

Ergänzungen???

Daniel Kettiger
Universität Bern
Kompetenzzentrum für Public Management
Schanzeneckstrasse 1
3001 Bern

daniel.kettiger@kpm.unibe.ch

www.kettiger.ch

